
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2022/00060            DEL  27/09/2022 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO AVENTI AD OGGETTO LA REALIZZAZIONE 

DEL PROGETTO “ASCOLTANDO SI IMPARA. 

 

L’anno duemilaventidue il giorno 27 del mese di settembre, alle ore 15:45 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo SI 

2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni NO 

3 BATTISTA  Loredana SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 

4 BONDANESE  Giuseppe SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 



 

5 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna NO 

6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito NO 

7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio NO 

8 FIORENTINI  Emanuela NO  19 SCHIRONE Sig. Luigi SI 

9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     

11 MONCADA  Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 15  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Emanuela Fiorentini Giovanni Putignano Giovanna Salemmi Vito Santeramo Saverio Scannicchio  

 



 



 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO AVENTI AD OGGETTO LA REALIZZAZIONE DEL 

PROGETTO “ASCOLTANDO SI IMPARA”. 

 

Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone, sulla base dell’istruttoria 

condotta dalla Direzione del Municipio 2, riferisce: 

  

PREMESSO che i Municipi, nell’ambito delle funzioni proprie, ai sensi dell’art. 53 del 
vigente regolamento sul decentramento amministrativo, nei limiti dell’ambito territoriale di 
riferimento, nel rispetto dei regolamenti e tenendo conto degli atti di programmazione 
comunale, ove esistenti, deliberano in materia di attività sociali, potendo quindi 
programmare, organizzare e promuovere, a tal scopo, progetti ed iniziative; 
 

OSSERVATO che la  Commissione Welfare del Municipio 2, in collaborazione con il 

Servizio socio educativo del Municipio 2, ha predisposto delle linee d’indirizzo per la 

realizzazione del progetto “Ascoltando si impara”, rivolto ad almeno n.35 persone anziani 

con età minima di 65 anni e, altresì, ai minori frequentanti le scuole del territorio; 

 

PRECISATO che il progetto suindicato prevede lo svolgimento di laboratori formativi e/o 

ludico – creativi finalizzati alla promozione del benessere e dell’inclusione sociale degli 

anziani, con riferimento alle seguenti materie o, comunque, in altre che saranno indicate 

dagli stessi destinatari del progetto: 

- attività di cucina; 

- attività di sartoria; 

- attività di artigianato; 

- attività di giardinaggio. 
La realizzazione di tali attività dovrà prevedere l’affiancamento e un adeguato supporto 

relazionale, culturale e sociale a cura di esperti e/o animatori con comprovata esperienza 

nei settori suindicati; 

 

DATO ATTO che i soggetti destinatari del progetto potranno essere selezionati con le 

seguenti modalità: 

- su personale prenotazione degli stessi anziani interessati, rivolgendosi al 
Segretariato sociale del Municipio 2; 

- dal Servizio socio educativo del Municipio 2; 

- dai Centri Servizi Famiglie di Poggiofranco, Picone o Carrassi/ San Pasquale; 

 

PRESO ATTO che destinatari delle attività progettuali su indicate potranno essere anche i 

soggetti minori residenti nel territorio del Municipio 2, i quali potranno essere selezionati 

da: 



 

- Scuole primarie e/o secondarie di primo e secondo grado rientranti nel territorio del 
Municipio 2; 

- dal Servizio Socio – educativo del Municipio 2; 

- dai Centri Servizi Famiglie di Poggiofranco, Picone, Carrassi, San Pasquale; 

 

RILEVATO che le attività dovranno essere gratuite per i partecipanti e che l’atto di 

iscrizione dovrà prevedere l’impegno a partecipare all’intera durata dei corsi, con obbligo di 

avvisare in caso di assenza. In caso di assenza ingiustificata e/o prolungata, il Municipio 2 

potrà procedere con la sostituzione del partecipante; 

Per quanto concerne la partecipazione ad eventuali attività fisiche e/o motorie, sarà 

necessario presentare certificazione medica di idoneità allo svolgimento delle stesse; 

 

CONSIDERATO che l’obiettivo alla base di tale progettualità è quello di consentire 

l’incontro e la conoscenza tra anziani e minori e, pertanto, tra generazioni diverse, 

mediante la reciproca trasmissione dei propri valori e  saperi, lo scambio di tradizioni ed 

esperienze, di capacità personali ed abilità manuali; 

 

ATTESO che per la realizzazione del progetto si dovrà procedere, ad esito del relativo 

avviso pubblico, all’individuazione di un operatore che avrà il compito di trasmettere agli 

anziani l’interesse per la cucina, specie quella tradizionale barese, per l’arte sartoriale e, 

più in generale, per le tecniche di artigianato manuale. 

Il soggetto affidatario, altresì, dovrà favorire il coinvolgimento dei minori nello svolgimento 

delle attività laboratoriali, attraverso l’ascolto delle persone anziane, così da favorire 

l’apprendimento del loro sapere e delle abilità nello svolgere le suindicate attività 

progettuali; 

I minori, reciprocamente, potranno coinvolgere gli anziani nell’uso degli strumenti 

tecnologici di nuova generazione, nei giochi e rispetto agli usi contemporanei e moderni, 

con semplici spiegazioni sui termini colloquiali, specie in lingua inglese e/o sulle modalità 

di accesso ad internet, anche attraverso strumenti tra cui smartphone, tablet, ecc., sempre 

mediante la guida di educatori esperti che avranno il compito di  responsabilizzarli rispetto 

all’aiuto delle persone più fragili e vulnerabili; 

L’aggiudicatario, inoltre, dovrà farsi carico di individuare, all’interno del territorio 

municipale, luoghi idonei per lo svolgimento delle suindicate attività progettuali, 

preferibilmente presso realtà aggregative già esistenti ed attive, quali sedi scolastiche, sedi 

di associazioni, parrocchie, spazi pubblici, centri servizi famiglie di gestione comunale, 

centri anziani, ecc.). Sarà possibile organizzare dimostrazioni aperte al pubblico in spazi al 

chiuso e/o aperti, preventivamente autorizzati; 

Più nel dettaglio, l’aggiudicatario dovrà provvedere pertanto: 
- alla programmazione e realizzazione delle attività progettuali nel pieno rispetto delle 
normative nazionali e regionali vigenti al momento dell’attuazione dell’iniziativa; 
- all’articolazione del piano operativo delle attività da realizzare, in considerazione della 



 

tipologia di utenza e secondo le modalità attuative concordate con il Servizio socio 
educativo del Municipio; 
- alla messa a disposizione di personale qualificato e con esperienza nella realizzazione di 
attività laboratoriali, preferibilmente con comprovata esperienza nei servizi socio-educativi 
per anziani e minori e, altresì, di una o più figure di coordinamento dell’equipe, che 
fungerà da referente per il Municipio 2 nelle fasi di monitoraggio e verifica delle attività 
svolte; 
Al termine delle attività, inoltre, l’aggiudicatario dovrà somministrare un questionario di 
gradimento agli utenti destinatari del progetto, da consegnare al Servizio socio-educativo 
del Municipio 2, unitamente ad un report  finale; 
 
PRESO ATTO che per la realizzazione del progetto si prevede un costo complessivo di € 
5.177,24, comprensivo di costi per il personale, di gestione, per attrezzature, materiali e 
assicurazione; 
 
DATO ATTO che la spesa suindicata potrà essere finanziata dal Municipio, essendo tali 
somme reperibili sul bilancio 2022, n. 14544, denominato “Trasferimenti per 
manifestazioni varie in favore di anziani del Municipio 2”, che sarà liquidato ad esito di 
rendiconto dei costi presentato dall’aggiudicatario e ad attività concluse; 
 
RITENUTO che il progetto de quo è stato approvato all’unanimità dalla II Commissione 
ordinaria permanente, Welfare, come da verbale relativo alla seduta del 01.09.2022 agli 
atti; 
 

Per tutto quanto sopra, si rimette al Consiglio la proposta di che trattasi per le 

determinazioni da adottarsi in merito.   

 

Aperto il dibattito, come da resocontazione registrata a parte, intervengono alcuni 

Consiglieri. 

Chiuso il dibattito il Presidente pone in votazione la Proposta di Deliberazione 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE   

 

UDITA la relazione del Presidente e vista la proposta redatta dall’ufficio; 

VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi; 

VISTO il D. Lgv. n. 267/2000; 

VISTO il parere favorevole della II Commissione Municipale Permanente, come in atti; 

PRESO ATTO che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione 

di che trattasi è stato omesso il parere di regolarità tecnica, espresso dal Dirigente del 

Municipio, trattandosi di atti istruttori non provvedimentali; 

RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione  del  presente 

provvedimento non comporta alcun impegno di spesa o accertamento di entrata; 

DATO ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto di 



 

interesse; 

RITENUTO di aderire alla proposta progettuale di attuazione dell’iniziativa; 

 

Con voti unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 
   

DELIBERA 

1. - DI APPROVARE, per le motivazioni in narrativa esplicitate e qui integralmente 

richiamate, le linee di indirizzo relative alla realizzazione del progetto “Ascoltando si 

impara”, che si sostanzierà in una serie di laboratori formativi e/o ludico – creativi 

rivolti in favore degli anziani con età minima di 65 anni e di minori in età scolastica, 

al fine di promuovere il benessere e l’inclusione sociale degli anziani, anche 

attraverso l’interazione con i giovani e, altresì, alla concessione di un finanziamento 

per una somma pari ad € 5.177,24, da reperire sul bilancio 2022, n. 14544, 

denominato “Trasferimenti per manifestazioni varie in favore di anziani del 

Municipio 2”, da erogare ad esito di rendiconto dei costi presentato dal soggetto 

attuatore ad esito delle attività svolte; 

 

2.  DI DARE MANDATO alla Direzione del  Municipio 2 di adottare gli atti 

amministrativi esecutivi del presente deliberato. 

 

 

 

 



 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO AVENTI AD OGGETTO LA REALIZZAZIONE DEL 

PROGETTO “ASCOLTANDO SI IMPARA”. 

 

  

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

   

                      

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X  

COLAPIETRO X  

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI =  

LISCO X  

LOSITO X  

MONCADA X  

PATRUNO x  

PUTIGNANO =  

RELLA X  

RUGGIERO X  



 

SALEMMI =  

SANTERAMO =  

SCANNICCHIO =  

SCHIRONE X  

TRAVERSA X  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 15 CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: LINEE DI INDIRIZZO AVENTI AD OGGETTO LA REALIZZAZIONE DEL 

PROGETTO “ASCOLTANDO SI IMPARA”. 

     

ESITO VOTAZIONE 

      

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

Con voti unanimi 

Espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente come da scheda votanti di cui 

sopra. 

 



 

            APPROVA 

 

 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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Passiamo al quarto punto all’Ordine del Giorno: “Linee di 

indirizzo aventi ad oggetto la realizzazione del progetto 

Ascoltando si Impara”. 

La Commissione welfare del Municipio 2 in collaborazione con il 

servizio socioeducativo del Municipio ha predisposto delle linee 

di indirizzo per la realizzazione del progetto “Ascoltando si 

Impara” rivolto ad almeno 35 persone anziane con età minima o 

superiore ai 65 anni e anche ai minori frequentanti le scuole del 

territorio. Il progetto prevede lo svolgimento di laboratori 

formativi o ludico-creativi finalizzati alla promozione del 

benessere e dell’inclusione sociale degli anziani, con riferimento 

alle seguenti materie o comunque in altre che saranno indicate 

dagli stessi destinatari del progetto, attività di cucina, 

sartoria, artigianato, giardinaggio. La realizzazione di tali 

attività dovrà prevedere l’affiancamento e un adeguato supporto 

relazionale, culturale e sociale a cura di esperti con comprovata 

esperienza nei settori su indicati. I soggetti destinatari del 

progetto potranno essere selezionati con le seguenti modalità: su 

personale prenotazione degli stessi anziani interessati 

rivolgendosi al segretariato sociale del Municipio 2, potranno 

essere scelti dal servizio socioeducativo del Municipio 2 oppure 

nei centri servizi famiglia di Poggiofranco, Picone o Carassi, San 

Pasquale. I destinatari delle attività progettuali su indicate 

potranno essere anche i minori residenti nel territorio del 

Municipio 2 i quali potranno essere selezionati dalle scuole 

primarie o secondarie di prima e secondo grado rientranti nel 
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territorio del Municipio, dal servizio socioeducativo del 

Municipio 2, dai centri servizi famiglie di Poggiofranco, Picone o 

Carrassi, San Pasquale. Le attività dovranno essere gratuite per i 

partecipanti. L’atto dell’iscrizione dovrà prevedere l’impegno a 

partecipare all’intera durata del corso con obbligo di avvisare in 

caso di assenza, in caso di assenza ingiustificata e prolungata il 

Municipio potrà procedere con la sostituzione del partecipante. 
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Per quanto concerne la partecipazione alle eventuali attività 

fisiche motorie sarà necessario presentare certificazione medica 

di idoneità allo svolgimento. L’obiettivo del progetto è quello di 

consentire l’incontro e la conoscenza tra anziani e minori e 

pertanto tra generazioni diverse mediante la reciproca 

trasmissione dei propri valori e saperi, lo scambio di tradizioni 

ed esperienze di capacità personali e abilità manuali. 

Dichiaro aperta la discussione. Ci sono interventi? Consigliere 

Damiani, prego. 

 

 

Consigliere Damiani 

 

Grazie, Presidente. Nicola Damiani, Partito Democratico. Rispetto 

a quello che lei ha già relazionato, Presidente, vorrei aggiungere 

questo. Nonostante l’esigua somma che compete al Municipio per la 

quale non è responsabile nessuno dei presenti, tanto per 

sdrammatizzare, la nostra Commissione si è messa a lavoro per 

cercare una via, un percorso progettuale che si integri con i 

tanti servizi ormai a disposizione sul territorio, parlo 

dell’attività dei centri famiglia, dei centri servizi famiglia e 

anche dell’attività del centro anziani che ormai da un anno è a 

disposizione e a fruizione dei nostri residenti persone anziane 

sul territorio, in particolare in una parte del nostro territorio 

che molto spesso ci ha chiesto attività di socializzazione e la 

possibilità di avere luoghi di incontro. Detto questo, abbiamo 

tentato di diversificare un po’ la nostra proposta provando ad 

agevolare un incontro generazionale come avrete letto e come avete 
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già compreso. Quindi con modalità molto semplici, cioè il sapere 

della cucina, dell’attività di giardinaggio e altre attività di 

esperienza tipo quella artigianale, noi desideriamo che gli 

anziani si sentano vivi, si sentano utili, così com’è nella realtà 

perché come spesso ci capita di vedere lo sono realmente e sono 

delle risorse a disposizione del nostro territorio e della nostra 

cittadinanza. In più il tentativo è quello di responsabilizzare i 

più piccoli e in questo abbiamo pensato ad un coinvolgimento anche 

delle scuole, per i più piccoli intendo i minori, quindi anche 

coloro che hanno quasi la maggiore età, per far sì che da questo 

incontro scaturisca chiaramente un arricchimento culturale di 

esperienza reciproco, cosa che ci piacerebbe venga realizzata 

mediante questo progetto. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Damiani. Altri interventi? Nessuno. 

Consigliere Colapietro. Prego. 

 
 

Consigliere Colapietro 

 

Sì Presidente, giusto una cortesia, se è possibile poi quando sarà 

approvato il progetto avere via mail, per quanto mi riguarda 

almeno, il dettaglio degli incontri, cioè dove si svolgeranno e 

gli orari perché a qualcuno mi piacerebbe partecipare da 

spettatore non rientrando né tra gli anziani, né tra i bambini, 

ovviamente, e quindi se può essere resa pubblica almeno via mail 
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questa informazione così da poter andare almeno qualche volta. 

Grazie. 

 
 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Colapietro. Giro al Presidente Damiani come 

Presidente della Commissione welfare questa incombenza, renderanno 

noto al Consigliere Colapietro e a tutto il Consiglio ovviamente 

il calendario degli incontri. Altri interventi? Consigliere 

Patruno deve intervenire? Prego. 

 

 

Consigliere Patruno 

 

Carlo Patruno, Decaro per Bari. Una domanda soltanto, il progetto 

ci piace, lo votiamo anche favorevole, ma volevamo capire facendo 

riferimento al Bilancio 2020 – 2022 l’attività, vorremmo capire 

siccome non è scritto, si svolgerà da quando a quando? Solo 

questo. 

 

 

Presidente 

 

Consigliere Damiani, prego. 

 

 

Consigliere Damiani 

 

Grazie, Consigliere Patruno. Purtroppo io non sono in grado in 

questo momento di rispondere a questa domanda perché ovviamente 

dipende dalla durata dell’avviso pubblico che pure è previsto in 

questa proposta e quindi quello che è certo, è che il periodo 

finale sarà quello entro il 31 dicembre 2022. Per il resto non so 



Municipio 2 Picone, Poggiofranco, Carrassi, San Pasquale e Mungivacca seduta consiliare 27 

Settembre 2022 

 

 
 

 

quale sarà la decorrenza esatta, anche perché… da a… ripeto… Il 

progetto dura come da delibera 3 mesi. Io non so che piega sta 

prendendo questo Consiglio, francamente è una piega che non mi 

piace affatto e spiego anche qual è il motivo. Intanto approfitto 

anche per dare delle risposte rispetto alle sollecitazioni che mi 

giungono dal Presidente di questa Maggioranza e quindi me ne 

dispiace questo dal punto di vista politico, anche se riconosco al 

Consigliere Losito una carica istituzionale che forse è da esempio 

per tutti noi. Però io ritengo che in questo Consiglio si sta 

facendo confusione rispetto alla direzione a cui si vogliono 

rivolgere alcune sollecitazioni. E mi spiego meglio, una cosa è 

sollecitare come lei ha fatto nel suo primo intervento la 

strumentazione che deve essere a disposizione dei Consiglieri e su 

questo anche se so che c’è un impegno da parte della direzione, 

degli uffici, credo che sia giusto da parte sua farlo anche 

pubblicamente in Consiglio. 

Quello che invece ritengo, e glielo dico in maniera molto serena, 

non accettabile è entrare nello specifico facendo degli interventi 

anche in Consiglio su attività che… stia sereno su questo, di 

controllo e di verifica anche da parte della Commissione rispetto 

a degli indirizzi e degli avvisi pubblici che sicuramente sono 

presi in considerazione e sono con la massima disponibilità da 

parte della direzione, con il coinvolgimento di tutti i 

Consiglieri della Commissione. Le dico solo che per esempio di 

Caponnetto e di tutti gli avvisi oggi abbiamo verbalizzato in 

Commissione che… e sfido tutti i Consiglieri presenti a smentirmi, 
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che a scadenza degli avvisi sarà nostro impegno rivolgerci al 

Presidente del Municipio e al Direttore per conoscere gli 

affidamenti, la procedura, ovviamente nel pieno rispetto di quello 

che è il nostro ruolo perché noi non possiamo entrare nel merito 

della procedura, come lei ben sa. 

Il suo intervento pur carico, io ne ho colto il segno, però molto 

probabilmente non si è accorto che in un certo senso non è stato 

rispettoso nei confronti del lavoro dei suoi colleghi Presidenti, 

caro Consigliere Losito, che come lei svolgono l’attività in 

maniera attenta, assolutamente sono d’accordo senza tener conto 

del gettone di presenza, ma anzi sforando sicuramente nel tempo e 

nello spazio quello che questa benedetta indennità che come tutti 

sappiamo viene erogata per legge. Quindi non capisco neanche 

questa ultima richiesta che tra l’altro può avere una risposta 

molto semplice dalla lettura della delibera. Ripeto, io non posso 

sapere in anteprima quale sia l’andamento di un avviso pubblico 

anche perché altrimenti sforerei rispetto alle mie prerogative 

politiche. Quindi se c’è qualcuno che vuole rispondere al posto 

mio, io non sono in grado in questo momento di rispondere a queste 

domande. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Damiani. Comunque anche se ha poco a che fare 

con l’indirizzo politico, nell’allegato, nelle linee di indirizzo 

allegate alla delibera è precisato che la durata di questo 

progetto sarà di almeno tre mesi consecutivi con due incontri 
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settimanali a decorrere dalla data di avvio delle attività e poi 

ci sarà una manifestazione pubblica finale. Poi ovviamente nel 

momento in cui non c’è ancora concretamente un avviso pubblico, un 

bando, è impossibile dire quando avranno inizio le attività, né 

sinceramente vedo nessuna problematica che le attività possano 

proseguire anche oltre il 31 di dicembre, com’è capitato tante 

altre volte. Consigliere Lisco, vuole aggiungere… Prego. 

 

 

Consigliere Lisco 

 

Giacinto Lisco, Bari Bene Comune. Io recepisco il dolore del 

Consigliere Losito che questo pomeriggio non rivestendo 

completamente gli abiti della Maggioranza ha voluto denunciare 

l’imperatore nudo perché ha detto, guardate che alcune delibere 

non sono esatte, alcune delibere hanno dei refusi e se volete che 

io sia con voi dovete essere più precisi… più o meno, nella buona 

fede, perché colgo la buona fede del Consigliere, sempre e 

soltanto in buona fede il Consigliere Losito interviene. Tant’è 

che non ho fatto in tempo ad intervenire prima perché gli avrei 

chiesto la cortesia di non uscire fuori dall’aula perché queste 

cose poi possono mettere in crisi tutta la Maggioranza, tant’è che 

lo scaltro Consigliere Ruggiero ha colto il movimento e l’ha 

cavalcato perché è uno che di queste cose ne ha fatte e ne farà 

ancora. Però purtroppo quello che vorrei invece ricordare al 

Consigliere Losito è che anche noi siamo attenti quando facciamo 

le linee di indirizzo e le delibere, tant’è che c’è scritto tre 

mesi così come ha appena letto il Presidente e che tutti noi come 
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te, perché diamoci del tu sempre poi in Consiglio ci diamo del lei 

e questa è l’ipocrisia della politica, così come te siamo attenti 

e che il gettone non è altro che la ricompensa e non lo scopo 

della nostra presenza, ma questo di tutti, è inutile che ce lo 

ricordiamo sempre. 

La Commissione welfare ancora di più ritengo di doverla difendere 

in quanto facente parte della stessa Commissione e osservando il 

lavoro meticoloso del Presidente Damiani che non lascia nulla al 

caso, vuole sottolineare questa Commissione che si adopera 

affinché la propria opera sia a favore dei meno fortunati sempre. 

Questa volta con il progetto per anziani e meno i fortunati non 

sono gli anziani, ma sono i giovani che non riescono a trovare 

voce nel mondo degli anziani perché sapete bene che si è 

completamente capovolta la situazione, abbiamo un 65 – 35, non è 

l’astensionismo politico 35… 35 è la percentuale dei giovani 

presenti. E quindi noi dobbiamo dar voce a questi giovani e a 

questi anziani in uno scambio intergenerazionale. Abbiamo scelto 

alcuni temi semplici, la cucina, il giardinaggio, la sartoria, ma 

poi potremmo andare oltre, potremmo andare anche a parlare di arte 

artigianale, potremmo andare a parlare di altre arti che gli 

anziani possono trasferire ai giovani, mentre i giovani possono 

trasferire quelle competenze informatiche, digitali di cui il 

Consigliere Patruno è padrone, e non mi ripeto, perché tutti 

possano dare qualcosa di proprio all’altro. E solo attraverso 

questa opera di scambio di cultura, di scambio di arti possiamo 

creare una società, quella del Municipio 2 più omogenea. Quindi 
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chiederei la cortesia al gruppo presieduto dal Consigliere Losito 

questa volta di non uscire dall’aula. Grazie. 

 
 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Lisco. Ci sono altri interventi? Consigliere 

Losito. Prego. 

 
 

Consigliere Losito 

 

Sono stato chiamato in causa, non volevo rispondere. Alcuni hanno 

colto il problema, altri sono venuti nell’onda che è stata creata. 

Spero di essere chiaro, se non sono chiaro ditemelo. 

Noi come Consiglieri e quando parlo di organo istituzionale, parlo 

di sede istituzionale, sto parlando di tutto il sistema. Se molte 

volte il Presidente Smaldone ha invitato credo non solo me ma 

anche gli altri, a dire, va bene, questa cosa la sistemiamo, la 

vediamo, ci parlo io, non vi preoccupate, l’importante è che il 

bene dei cittadini che noi rappresentiamo vada vanti, venga 

effettivamente poi… anche perché noi investiamo non solo soldi, 

investiamo il nostro tempo, le nostre attività, le nostre 

intelligenze, per dare al territorio qualcosa di bello al di là 

forse di quelli che sono i costi. Molte volte siamo andati avanti 

e abbiamo chiuso un po’ il cerchio, ma quello che a me dà fastidio 

è che il mio ruolo, il nostro ruolo non è tenuto in considerazione 

così come l’effettiva efficienza che facciamo durante i lavori di 

Commissione. Il mio ospite indesiderato è così, poi Colapietro si 

esprime male, perché dico che lui si esprime male nel dire che io 
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vado negli uffici… non deve conoscere tutti, basta vedere la 

targhetta, vede la persona, chiede, si chiede in tutti gli uffici, 

io che ho lavorato anche negli uffici tecnici e negli ospedali si 

chiedeva, nessuna aveva il cartellino, non è quello, ma si esprime 

male nel senso che una collaborazione comunque, una interazione 

tra le parti ci deve essere. E ricordo al Vicepresidente Rella che 

in virtù di una proroga richiesta di una Commissione speciale che 

cosa è avvenuto, che cosa mi avete detto una volta che siete poi 

scesi su dagli uffici. Tu non c’eri, allora i Capigruppo, allora 

il mio Capogruppo Patruno, va bene, così stiamo tranquilli tutti, 

mi ha detto, mi ha riferito e allora io ho detto, non fatemi 

venire sopra sennò vado a litigare perché sapevo già come sarebbe 

andata a finire. Però poi comunque è andato, è stato chiarito, il 

Presidente Smaldone si è impegnato, quella cosa che sembrava… 

adesso questi rompono le balle pure per la Commissione speciale, è 

andata a finire come doveva essere da regole finite, per cui 

sarebbe bastato muoversi in maniera diversa, il risultato sarebbe 

ugualmente stato identico, che non avremmo avuto né proroga, né 

nuova Commissione speciale, però è il modo di fare, Gianluca. A me 

questa cosa mi dà un enorme fastidio, tu non immagini il fastidio 

che mi dà, parlo con te, tu sei sempre disponibile, telefona, 

bussa alle stanze, io devo avere l’interlocuzione. Se qualcuno 

dice, come il Consigliere Nicola Damiani mi ha detto prima, tu 

sbagli, qualcuno me lo devo dire anche in Consiglio. C’è un 

errore, abbiamo sbagliato, avete sbagliato, volete fare una cosa 

che non si può fare, purtroppo io dal 1999 ho avuto dirigenti, 
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direttori che mi dicevano, che cosa vi state inventando? Non si 

può fare, venite ad ottobre per fare questa cosa, fin quando 

faccio il bando, relaziono, vedo, la Commissione un accidente 

qualsiasi, poi i fondi non sono più del 2022, saranno del 2023, 

non lo possiamo fare. Mi manca questo, mi manca di dire state 

sbagliando o state facendo un percorso non corretto. Ecco perché 

ti ho fatto degli esempi prima, scrivo un numero e me ne trovo un 

altro perché giustamente poi da una verifica si è visto che c’è… 

ma se ho detto sì a quella cosa lì in quel modo, ci si alza 

durante il Consiglio e dici, guarda stai sbagliando. Come tu 

giustamente durante la delibera Caponnetto che ti era stata 

evidenziata, alcuni refusi, chiamiamoli così, perché refusi erano, 

si capiva, dice non la devi… votiamo, e io l’ho vista, è stata 

sistemata, sono andata e l’ho vista sistemata la delibera così 

come doveva essere. Per cui ne do atto. 

Sono queste cose che noi non dobbiamo non subire, evidenziare, c’è 

il periodo, c’è il mese, la delibera me la sono stampata, non li 

ho trovato i mesi, forse stava nelle linee di indirizzo, sta una 

seconda… non ho tutta questa carta per le linee di indirizzo, 

fratello mio, ti voglio bene, io non ce l’ho la delibera, non sono 

riuscito in tempo a farla perché ho dovuto stamparmi altre cose e 

avevo la caserma Rossani di cui Moncada mi cercava le carte e ne 

ho consumata un po’ di carta, poi ti ho chiesto anche scusa. Per 

cui è questo, non è un attacco, è anche a registrazione in modo 

tale che se uno poi sbaglia si può correggere, quello che vuole, 

condivido il passaggio di Giacinto Lisco, ma io voglio che in 
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Consiglio ci sia la massima chiarezza tra Maggioranza e 

Opposizione, ancora di più in Maggioranza che è ancora meglio 

perché le cose si facciano insieme, le facciamo insieme. Abbiamo 

votato tante di quelle delibere insieme, mi diceva Carlo prima ma 

abbiamo votato tante di quelle delibere, ma ce ne sta una che… 

forse non ferisce e che comunque dobbiamo un po’ capirci e dire 

abbiamo ancora un anno e mezzo davanti, cerchiamo almeno di 

lavorare quest’anno e mezzo in maniera più tranquilla, più pacata, 

in modo tale che io non debba stare con il pensiero di… facciamo 

finta. È una delibera, è un avviso, non è stato messo il periodo 

in cui deve durare quella cosa là, è una vecchia delibera. 

Sicuramente Nicola adesso mi diceva che è stata vista, sicuramente 

è corretta, perché sennò non può partecipare nessuno al bando e 

perdiamo altro tempo, né più e né meno, è stato detto questo. 

Allora molte volte si comprende che un Consigliere vada a dire 

agli uffici state sbagliando, no, è per dire guarda questa cosa 

qua molte volte l’ho fatta in maniera bonaria ad alcuni, c’è la 

data, c’è questo, fesserie, aggiustiamola almeno arriviamo in 

Consiglio… perché io ci tengo a questo Consiglio, ci tengo a 

collaborare con tutti quanti, Consigliere e uffici, ci tengo che 

da qua escano le cose fatte per bene, né più, né meno, solo quello 

chiedo, anche se le pizze napoletane a me non piacciono, però ho 

votato a favore. 

 

 

Presidente 
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Grazie, Consigliere Losito. Ci sono altri interventi? Consigliere 

Ruggiero. Prego. 

 
 

Consigliere Ruggiero 

 

No, volevo dire al Consigliere Lisco che io non cavalco, servo. 

Poi il fatto che stia facendo gli interventi seduto è perché 

nell’ultima settimana per sfuggire e non essere raggiunto dalla 

sua amica scienziato ho dovuto correre molto. Grazie. 

 
 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Ruggiero. Altri interventi? Nessuno. Direttore 

prego, possiamo porre in votazione la delibera. 

 

 

Direttore 

 

Ci sono contrari? Astenuti? All’unanimità. 

 

 

Presidente 

 

All’unanimità dei presenti viene approvata la delibera posta al 

quarto punto all’Ordine del Giorno. 
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Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

20/10/2022 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 20/10/2022 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 20/10/2022 al 03/11/2022. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 03/11/2022 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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